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UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE 

COMISSÃO DE ACOMPANHAMENTO DO PROGRAMA DE AÇÕES AFIRMATIVAS – PROAAf 

 

ATA DE REUNIÃO Nº 016/2022  

Ao primeiro dia do mês de setembro de 2022, às 16h., através da plataforma Google Meet, 

reuniram-se os membros da Comissão de Acompanhamento do Programa de Ações 

Afirmativas-PROAAf da Universidade Federal do Rio Grande, com a seguinte pauta: 1) 

Agendas Futuras; 2) Retorno das reuniões dos processos seletivos e específicos 

indígenas e quilombolas; 3) Andamento do relatório do PROAAf; 4) Assuntos Gerais. 

Estiveram presentes os seguintes integrantes: Adna Garcia (Prograd); Daiane Gauterio 

(Prae – Presidente);  Helen Gonçalves (Prae); Janete Morais (Coletivo Indígena); Leticia 

Chaplin (Reitoria); Mara Lívia Cardoso (discentes Pós-Grduação); Raquel Caramez (Prae); 

Sibele Martins (Prograd). Convidados presentes: Simone Freire (CAID), Amanda Brito 

(Coletivo Quilombola). Daiane Gautério iniciou a reunião, comentando sobre a importância 

da elaboração do relatório do PROAAf, então passou para o primeiro item da pauta 

“Agendas Futuras” sugerindo que as reuniões desta Comissão passem a ocorrer na 

primeira quinta-feira de cada mês, com início as 16h e com teto de 17h30, o que foi aceito 

pelos presentes. Então Janete Morais comentou sobre a alteração da representação do 

Coletivo Indígena nesta Comissão, passando a ser Jocemar Cadete (titular) e Janete 

Morais (suplente), sendo dispensada a estudante Jaqueline Tedesco. Na sequência foi 

discutido o segundo item da pauta “Retorno das reuniões dos processos seletivos e 

específicos indígenas e quilombolas”, assim Daiane Gautério ressaltou que já ocorreram 

as reuniões para definição dos cursos a serem indicados para comporem os Processos 

Seletivos Específicos Indígenas e Quilombolas 2023. Com relação ao PSE Indígena o 

representante dos estudantes indígenas Jocemar Cadet já repassou a indicação dos 10 

cursos para o Ricardo, servidor da PROGRAD. Com relação a indicação dos cursos pelas 

lideranças Quilombolas a Pró-Reitora Sibele relatou que a PROGRAD ainda não recebeu 

retorno com a referida indicação. Então, Amanda perguntou sobre a data limite para a 

indicação dos 10 cursos escolhidos para o PSE Quilombola e Daiane salientou que o 

Coletivo Quilombola deverá dar retorno até o próximo dia 05.09.2022. Sibele ressaltou que 

a reunião do COEPEA para avaliação/aprovação dos cursos indicados está prevista para o 

dia 21/10/2022 e na sequência, a FURG, iniciará os processos de divulgação. Também foi 

comentado pela Presidente Daiane que os Estudantes Indígenas e suas lideranças fizeram 

uma proposta de ingresso diferente para 2024, que seria a seguinte: o ingresso duplo de 

estudantes por curso, dentro do limite das 10 vagas ofertadas em cada PS Específico. A 

justificativa para tal alteração é de que ajudaria na permanência, integração e apoio dos 

estudantes na Universidade; acabaria com o sentimento de estar só nas turmas. O grande 

desafio seria conversar com os cursos para o aceite. Daiane relatou ainda, que conversou 

ainda hoje, 01.09, com a estudante Amanda Brito, estudante quilombola, falando sobre a 

discussão que está ocorrendo com os estudantes indígenas solicitando que o coletivo 

quilombola se manifeste sobre essa pauta. Então, Amanda, também presente nesta 

reunião, perguntou sobre a data limite de retorno do coletivo com relação ao ingresso duplo 

e Daiane disse que seria em 2023. Com relação ao terceiro item da pauta “Andamento do 

relatório do PROAAf” a Presidente Daiane relatou que o trabalho de elaboração do 

Relatório do PROAAF será retomado. Então, Daiane pediu para a Sibele Martins, integrante 
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desta comissão e Pró-reitora de Graduação, fazer um breve relato sobre o “Edital do 

Carrefour”. Sibelle disse que foi feito um estudo pela PROGAD junto a CAID (Coordenação 

de Ações Afirmativas, Inclusão e Diversidades) do Edital do Grupo Carrefour que 

disponibiliza o valor total de R$ 68 milhões em bolsas, sendo 20 milhões para Graduação, 

e que a proposta da FURG é que o cadastro seja institucional e não através dos cursos. 

Salientou que o número de bolsas solicitadas será o número de estudantes pretos e pardos 

matriculados nos respectivos cursos. Falou ainda que as bolsas são prioritárias para o RS, 

mas a oferta é para todo país. Hoje ainda, 01.09, já iniciou o envio de correspondência para 

os Coordenadores de Curso, via PROGRAD, informando sobre o Edital e solicitando alguns 

documentos para o cadastramento dos cursos. Sibele salientou ainda que atualmente 

temos 1.901 estudantes pretos e pardos que ingressaram pelas cotas. Simone Freire, 

Coordenadora de Ações Afirmativas, Inclusão e Diversidades (CAID), disse que estão 

fazendo um trabalho conjunto para atenderem o Edital. Sibelle ainda relatou que o curso é 

que fará a seleção e que os estudantes que já passaram pela comissão de 

heteroidentificação não precisarão passar novamente. Foi salientado ainda que não existe 

um cronograma no Edital. Existe apenas a descrição de etapas, sem datas definidas. A 

oferta de bolsa é por todo o período do curso, porém não pode haver reprovação em 

disciplina. A adesão é até 27 de setembro. Na sequência foi comentado pela Pró-Reitora 

Daiane sobre a criação do Processo Seletivo para ingresso de pessoas Trans na FURG. 

Leticia Chaplin disse que a CAID trabalhou na proposta de alteração das Resoluções do 

PROAAF, para Graduação e para Pós-graduação, e também na construção do Edital do 

Processo Seletivo Trans. Adna comentou que a alteração do PROAAf precisa ser 

submetida ao CONSUN, enquanto o Edital do processo ao COEPEA. Sibelle ressaltou que 

foi avaliado o cronograma possível pela PROGRAD para a relação de tal Processo Seletivo 

e foi verificado que precisa seguir as datas dos PSE Indígenas e Quilombolas. Assim, 

haveria necessidade de aprovação do Processo até o dia 21.10.2022, para que o edital seja 

lançado no dia 25.10.2022. Na sequência se passou para os informes, Daiane relatou 

sobre a sua participação da Comissão Interinstitucional Organizadora do 7º Fórum de 

Ações Afirmativas da Região Sul, gerenciado pela UFSM, previsto para ser realizado entre 

os dias 19 e 20.10.2022. Leticia Chaplin falou sobre os eventos I Colóquio de Pesquisa em 

Educação e In/exclusão a ser realizado entre os dias 25 e 27 de outubro de 2022 e também 

divulgou o Curso de Extensão “Linguagem e Capacitismo”, com inscrições abertas, pelo 

SINSC, de 23/08 até 11/09/2022. Por fim, Daiane falou sobre a exposição “Somos”, 

desenvolvido em parceria PRAE/PROEXC, com estudantes com deficiência atendidos pelo 

PAENE (Programa de Apoio aos estudantes com Necessidades específicas), a qual 

acontecerá no dia 21.09 no Centro de Convivência da FURG, junto a ação da Acolhida 

Cidadã “PAENE na FURG”. Nada mais tendo a deliberar, a reunião foi encerrada. E para 

constar, eu, Helen Sibelle Nogueira Gonçalves lavrei a presente ata, que após lida e 

aprovada vai por mim, e pela Pró-reitora Daiane Teixeira Gautério, assinada. Rio Grande, 

01/09/2022.-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

Helen Sibelle Nogueira Gonçalves          Daiane Teixeira Gautério 

Servidora PRAE                                    Presidente da Comissão 


